

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

Se tributa en Vizcaya un emocionante homenaje socialista a Tomás Meabe

Hicimos el viaje a Vizcaya, acompañando los restos de Tomás Meabe, en unión de su viuda, nuestra buena amiga Julia Iruretagoyena, y de la compañera Concepción Fernández.

A medida que nos apartábamos de Madrid, iba creciendo nuestra emoción ante las manifestaciones de sentimiento cariñoso que en distintas localidades expresaban numerosos correligionarios que acudían a saludar respetuosamente los restos del poeta fundador de las Juventudes Socialistas en España.

A nuestro paso por la estación de Burgos tuvimos el gusto de saludar al antiguo socialista compañero Luis Labín, que con un numeroso grupo de afiliados a la Agrupación y a la Juventud Socialista, aguardaba la llegada del tren correo para entregar a la viuda de Meabe un hermoso ramo de flores, rojas en su mayoría, para que fueran depositadas en la tumba del que fué nuestro excelso correligionario.

En la estación de Pancorbo advinámonos casi la presencia de un correligionario que con ademán humilde se aproximaba al convoy férreo para rendir el homenaje de su afecto a los restos del gran socialista vasco. Sin conocerle saludamos a este compañero, lector constante de EL SOCIALISTA, y nos hicimos cargo también de un precioso ramo de flores rojas que nos entregó para Meabe, con dedicación sencillísima, excitando al cumplimiento del deber a todos los socialistas españoles para mejor honrar a nuestros gloriosos muertos. Suscribe esta dedicación el compañero Meaza, de Pancorbo.

En Miranda de Ebro se unió a nosotros, para seguir en el tren hasta Bilbao, un antiguo e íntimo amigo de Meabe, Eusebio Merino, que convivió con el poeta socialista durante la estancia de Meabe con Luis Araquistáin en Miranda.

En esta misma estación se nos hizo entrega de una espléndida corona de flores naturales que los compañeros afiliados al Partido Socialista Obrero en Barcelona dedicaron a Meabe.

A las cinco y cuarto de la tarde del sábado llegábamos a Bilbao, donde, al descender del tren, contemplamos emocionados que los correligionarios bilbaínos habían invadido la estación, disputándose el honor de ser todos los primeros en saludar los restos de Tomás Meabe, que llegaban para reposar definitivamente en la tierra que tanto amó el genial escritor socialista.

Nuestro querido correligionario Indalecio Prieto, el fraternal amigo de Meabe, acompañado desde el primer momento a la viuda del poeta, y con ella se dirigió poco después al Círculo Socialista de la calle de San Francisco, donde ya se había preparado un gran salón para convertirlo en cámara mortuoria.

Los jóvenes socialistas de Bilbao, en unión de la Comisión organizadora del homenaje a Meabe, constituida por los compañeros Pedro Villar, de la Federación Socialista Vasco-Navarra; José Muñoz, de la Federación Provincial de Juventudes Socialistas de Vizcaya; Santiago Aznar, de la Juventud de Bilbao, y Fernán Zarza, de la Agrupación Socialista de Bilbao, cuidaron de que nada faltase para aumentar la solemnidad del acontecimiento que en Vizcaya se ha hecho a los restos de quien fué apóstol y mártir por los ideales del Socialismo mundial.

Inmediatamente se organizó la fúnebre comitiva, que desfiló por las calles de Bilbao hasta la de San Francisco, donde se halla el Círculo Socialista instalado en hermosa edificación propia, y se colocó el féretro en túmulo preparado al efecto en el gran salón de reuniones, que ofrecía hermosísimo aspecto con las banderas rojas de las organizaciones sindicales y socialistas de Vizcaya y profusión de coronas y ramos de flores que un gran número de correligionarios de uno u otro sexo iba depositando junto a los restos de Meabe, hasta cubrirlos por completo en delicada ofrenda que con las lágrimas de muchos expresaba el inmenso amor que en Vizcaya se tiene a quien fué maestro y ejemplo vivo de las más sublimes virtudes humanas.

Fornose desde los primeros momentos una numerosa guardia de honor para velar los restos de Meabe, alternando en esta misión los jóvenes socialistas de Bilbao, que así han querido honrar al poeta de las Juventudes Socialistas.

Durante toda la noche y en las primeras horas de la mañana del domingo, hasta las diez, en que se organizó la comitiva fúnebre, desfilaron continuamente ante los restos de Meabe innumerables personas para rendir el homenaje de su tándido dolor al inolvidable socialista vasco.

Impresión profundísima causaba en todos contemplar la serena caja que contenía los restos de Tomás Meabe, en el que el genio artístico del pintor Arce le immortalizó la poética figura de Meabe, expresando toda la grandeza de su alma en aquella serena y profunda mirada de sus claros ojos azules.

EL HOMENAJE A MEABE EN LAS CALLES DE BILBAO

Unos cuantos millares de personas han formado tras de la carroza en que los jóvenes socialistas colocaron los restos de Meabe, y en cortejo imponente, descubiertos y silenciosos, han desfilado por las principales calles de Bilbao, hasta la plaza de San Agustín, frente al Palacio Municipal, donde infinidad de automóviles y autobuses recogieron a centenares de trabajadores para trasladarlos, en unión de los que se acomodaron en tren especial preparado al efecto, hasta el Cementerio Civil de Derio.

En la presidencia del duelo, junto al camarada Indalecio Prieto y la viuda de Meabe, iban los padres de nuestra querida amiga Julia Iruretagoyena Santi, el

hermano de Meabe, y el compañero Echevarría, «el del puente», que fué amigo predilecto del gran poeta por quien lloramos los socialistas españoles. Con la representación de los socialistas madrileños se honraban los camaradas Concepción Fernández y Cayetano Redondo, de la Federación Nacional de Juventudes Socialistas. Se destacaba en la comitiva un numeroso grupo de escritores y artistas, entre los que figuraban los hermanos Arrúe, Artaeta, Llorente, Mourlane Michelena, Joaquín Zuazagoitia, doctores Delgado y López Abadía y otros cuyo nombre no nos es posible recordar, pertenecientes en su mayor parte a la Asociación de Artistas Vascos.

De la zona fabril y minera vinieron numerosísimas representaciones de todas las colectividades societas y socialistas,



EL COCHE FUNEBRE Y LA PRESIDENCIA DE LA MANIFESTACIÓN POSTUMA EN HONOR DE MEABE

y un centenar de socialistas de Eibar, que se trasladaron a Bilbao en un autocar, y en ferrocarril. Entre otros socialistas de provincias, vimos también al compañero Guillermo Torrijos, de San Sebastián.

EN EL CEMENTERIO CIVIL

Una enorme multitud aguardaba en Derio a la comitiva fúnebre, a la que fué muy penoso abrirse paso para proceder a la inhumación de los restos. Dentro del recinto de aquel hermoso jardín, que es el Cementerio Civil de Bilbao, se colocó el féretro en una explanada, donde ocuparon su puesto las Comisiones y personas de la familia de Meabe, verificándose inmediatamente el desfile de todo el cortejo, que se prolongó durante más de una hora, sucediéndose sin interrupción emocionantes escenas de niños y jóvenes, que profundamente impresionados, arrojaban hermosos ramos de flores, hasta cubrir por completo el féretro de Tomás Meabe.

Fuera ya del Cementerio, donde era imposible contener a tantos millares de almas, el camarada Indalecio Prieto se acomodó en un carruaje y pronunció, en medio de religioso silencio, su discurso de despedida.

DISCURSO DE INDALECIO PRIETO

He aquí el texto íntegro del discurso pronunciado en el Cementerio por nuestro querido correligionario:

Es ésta la vez primera en mi vida que para hablar en público traigo cautiva en mi corazón la palabra. Y si la he aprestado así no es ante el temor de que el moho formado en largo empujamiento lo entorpezca, lo cual entra muy en lo posible, sino por miedo a que, cual anteriormente me ocurrió, la emoción levante un dique y, represándola, contenga la palabra dentro del pecho sin dejarla correr hasta los labios.

Estamos aquí, en la ciudad de los muertos, y vamos a hablar entre ellos. Acaso esto no sea gran novedad para quien ha actuado en la vida pública española. España es un inmenso cementerio, un cementerio con veinte millones de muertos espirituales, y antes de ahora hemos advertido y nos ha desolado el silencio imponente de las multitudes que no oyen, ni ven, ni sienten, porque, en realidad, no viven. En ocasiones, pensando en tan dilatada soledad, hemos padecido la alocución o oír clamores de asentimiento, rugidos de ira, palpitaciones de vida apasionada... Era el viento que, al pasar, estremecía el ramaje de los árboles arrancándole murmullos casi humanos. Nació con nosotros, estábamos solos, completamente solos.

Hemos venido a dejar para siempre en este rincón florido del Cementerio Civil los restos de Tomás Meabe. Ya están aquí, en la tierra vasca que él tanto quiso, en medio del campo que era su amor, y cerca del mar que fué su pasión. Queda así cumplida su voluntad. Era una deuda nuestra, y la Juventud Socialista de Vizcaya la sabido pagaría por todos.

Está reservado a hombres excepcionales el dejar huella de su paso por la vida. Así Meabe. Han transcurrido diez años desde su muerte, y en nosotros vive lozano y fresco su recuerdo, como si hubiera sido ayer. Es que perdura su obra, que sobrevive su espíritu, que Meabe fué más, mucho más que lo encerrado en ese auld que acabamos de dejar cubierto de flores y tierra.

Llevo conmigo, como única cultura, la

EL SOCIALISTA.—Apartado 10.036 (Estafeta 10).

experiencia de haber conocido a fondo a muchos hombres. Y sé que quienes se destacan del plano vulgar donde la masa forma el gran montón confuso y gris, se mueven a impulso de un gran corazón o guiados por un poderoso cerebro. Pero, a menudo, los hombres desbordantes de cordialidad no brillan por su inteligencia, y a la vez, los de cerebro prodigioso suelen ser poco cordiales. Entre unos y otros, opta siempre por un hombre de corazón. Aunque no sea inteligente. En Meabe—he ahí lo verdaderamente excepcional—se unían un cerebro magnífico y un corazón de oro, y quizá del raro ensamblaje de esas dos facultades provenía aquella espontánea y formidable originalidad que le hacía y le hará inconfundible.

Vino a la vida sediento de ideales. No los realizaba con cuanto veía a su alrededor,

aquele hombre había sido ministro de Gracia y Justicia cuando Meabe, desterrado en París, al saber que expiraba su padre, se puso en camino para Bilbao, haciéndose preceder de un telegrama redactado así: «Señor ministro de Gracia y Justicia. Estoy expatriado por delincuente. Sé que si vuelvo a España me aguarda el presidio; pero está agonizando mi padre y yo, le habré tenido padre.» Y al acordarme de que Meabe pudo venir a Francia sin que le prendieran, me sentí sin fuerzas para el ataque, y callé.

Si fué un hombre excepcional este a quien hoy honramos. Lo debemos respeto y admiración; pero estoy seguro de que vendríamos su memoria si esa admiración respetuosa la trocáramos en idolatría. Nuestro homenaje, si ha de ser justo, ha de plegrarse a aquella sencillez inculcada de Meabe.

¡Trepazaremos en la vida otra vez con una humildad tan limpia! Aun en los hombres netamente honrados hay un motor «deleznable» la vanidad—que presta alás eficaces a la ambición. Meabe no conoció la vanidad. No es que la desahuciase en un esfuerzo supremo de voluntad, como suelen jamparse de pecado los místicos; es que jamás la tuvo. Todos sus reciedumbres de hombre se agitaban vigorosas dentro del fanal de una alma infantil que no padeció el más leve rasponazo en su diaphanidad.

Acaso el mayor tormento por él padecido fué el de arrastrar al martirio a esta mujer heroica, hoy entre nosotros, compañera inseparable de él en los últimos y más tristes años de su vida. Debemos a la digna esposa de Meabe nuestra gratitud porque su dolor callado, cambiándole también el bienestar por la miseria. Otra había amargado más su vida, exhortándole a la claudicación, que era el final de muy duro y penoso calvario. Las exhortaciones no habrían torcido ni amoldado la vocación socialista de Meabe; pero habría sido un estallido más en la cadena de sus tormentos.

Si nosotros los socialistas honramos en Tomás Meabe al apóstol abnegado de nuestras ideas, los vascos pueden y deben honrarle como uno de los espíritus más finos y fuertes de la raza, y los artistas, como a un compañero de temperamento exquisito, que modeló y plintó en su prosa, personalismo, profundamente original, bellas obras de arte.

En este recinto, tan caro para nosotros, quedan los restos corporales de Meabe. Que su espíritu no se desprenda de nosotros. Sería insensato pedir que le imitémos. No somos capaces. Hay facultades innatas que nunca podrá escalar la voluntad, y a ese orden pertenecen aquellas que hicieron culminar la abnegación y el talento de Meabe. Tomémosle, pues, como esplendoroso luminar de nuestra vida, sin pretender eclipsarle ni brillar tanto como él.

Al dejar aquí sus huesos entre la tierra por él amada, sabemos que no se extinguirá su recuerdo. Esta supervivencia en el recuerdo es, acaso, el único premio de los grandes hombres, de los hombres completos, henetidos de bondad, abracados en el amor a sus semejantes, de los que, poseedores de inteligencia superior, no la venden, ni la aqulilan, ni la exhiben neciamente como un penacho, sino que la emplean en el bien del prójimo, en la pelea por reducir el dolor de la vida humana, que con sus injusticias hace del mundo un valle de lágrimas.

Cuando la mayoría de las lápidas de esta necrópolis, despedazadas y borrosas, proclaman con la incuria la tragedia del olvido, en la tumba de Meabe habrá siempre flores frescas, como signo de que vive en la memoria de aquellos por quienes, sonriente y estoico, se dejó ir al martirio.

Efemérides

Charbonnet
9 de febrero de 1815.—Muere en París, donde había nacido en 1731, el literato Pedro Charbonnet. Siguió la carrera eclesiástica, siendo profesor de Retórica en el Colegio Marziano, rector de la Universidad de París y profesor del Colegio de Carlomagno. En la época de la Revolución juró la Constitución y desempeñó algunos cargos en el Municipio. Cuando la familia real estuvo presa en el Temple en 1793, fué el encargado de vigilarla. Murió en la mayor indigencia y dejó algunas obras poéticas y sobre cuestiones de arte.

Claudio Bernard
9 de febrero de 1873.—Muere en París el famoso médico Claudio Bernard. Nació en Saint-Julien en 1813 y se trasladó a París con el propósito de dedicarse a la literatura; pero luego se dedicó al estudio de la Medicina, siendo nombrado a poco de terminar la carrera ayudante de Magendie, a quien reemplazó a su muerte en el Colegio de Francia en 1847. Su primer trabajo científico, publicado en 1845, que versaba sobre el jugo gástrico, le colocó entre los primeros fisiólogos de Europa. Ocupó la cátedra de Fisiología experimental en la Sorbona, que dejó en 1868 para ir al Museo de Historia Natural a explicar Fisiología. La Academia de Ciencias premió varias veces sus trabajos, que abarcaron todo el campo de la Fisiología, en la que se señaló por sus notables investigaciones experimentales. Dejó gran número de obras de elevado valor científico, como sus Lecciones de Fisiología experimental aplicada a la Medicina, y otras.

Adolfo Menzel
9 de febrero de 1905.—Muere en Berlín el famoso pintor Adolfo Menzel, nacido en Breslau el 8 de diciembre de 1815. Comenzó a darse a conocer en Berlín, siendo aún muy joven, por algunos dibujos litográficos e ilustraciones. Su primera obra pictórica fué El ajedrecista, que expuso en 1846. A ésta siguieron, en diferentes épocas de su vida, varios cuadros que le conquistaron la celebridad, tales como Un concierto de flauta en Sans-Souci, Buenas noches, señores!, La rendición de Breslau, etc. Sobresalió notablemente en la ilustración de obras, entre ellas la Historia de Federico el Grande, para la que hizo 600 dibujos, y la colección de 600 litografías iluminadas representativas de los uniformes del ejército alemán. La mayor parte de sus cuadros están en los Museos de Berlín, Munich y Dresde y de otras poblaciones alemanas.

EL SOCIALISTA.—Teléfono 15-77-J.

Asteriscos

La tradición y la actualidad
Las tradiciones, si han de servirse al público desde las columnas de un periódico, aun cuando sólo sea semanal y aparezca con el título de «El Noticiero del Lunes», necesitan presentarse en su propia salsa, es decir, con un estilo escarolado, pulcro y meticoloso. El erudito pocas veces se autoriza libertades idiomáticas ni se decide a adjectivar rotundamente los sermoneos. Cuando más—casi del marqués de Villa Urrutia, maestro de malevolencias sabrosas e históricas—, insinúa. Basta con insinuar. No lo cree así «El Noticiero del Lunes». Le agradan más las situaciones claras, y al tratar de Nuestra Señora de Madrid y referimos sus andanzas por la corte, habla de dos mujeres dedicadas al sinfame comercio. No hay duda: el «sinfame comercio» no puede ser otro que el comercio que de su cuerpo hacen las mujeres, como el honrado comercio no es otro que el que hacen los hombres vendiendo por diez lo que les costó uno. No es ésa, desde luego, la manera de escribir a que nos han acostumbrado los eruditos. Dejémoslo esto.

Ella es que, un poco intempestivamente, al orea en las columnas de «El Noticiero del Lunes» una tradición poco grata para ciertos hombres de noble alcurnia, pero de costumbres depravadas, amigo de las mujeres dedicadas al «sinfame comercio». En efecto: refiérase la tradición que dicho noble robó en una revista del Arzobispado de Toledo una imagen de la virgen María. Como además de noble era ocurrente, despojó a la imagen de sus vestiduras severas y la atavió al estilo del siglo, con una guitarra en las manos. Dispuesto a terminar el sacrilegio, la situó en el balcón de una casa de mala nota, y oculto en compañía de las mujeres, se aplicó a tocar otra guitarra, con lo que engañaba a los transeúntes haciéndoles creer que la que panteaba era la imagen. Se descubrió el engaño, se descubrió la procedencia de la imagen y el abuso de que había sido objeto, y el noble pagó su culpa, y la imagen, procesionalmente, fué trasladada, por acuerdo municipal, al Hospital Provincial. Esto ocurría en el mes de febrero de 1879. Para los años siguientes se organizó la conmemoración de la fecha, fiesta que interrumpieron «los vientos revolucionarios» y que restablecieron en 1905 las brisas dictatoriales, para escarmiento de los ciertos hombres de noble alcurnia, pero de costumbres depravadas capaces de sacrilegios semejantes.

Felicitemos a diputados y muncipes por la soldadura, que les devuelve el prestigio perdido en asuntos de menor importancia: era necesario que se recordara el delito del noble, y la oportunidad con que lo han hecho justifica el aplauso. Recibámoslo.

Altas en el Partido

JEREZ, 8.—Han ingresado en la Agrupación Socialista los estimados compañeros José Menacho Cevallos, Fedemco Romero Morón y Rafael Pérez Bejarano. Sean bien venidos al campo del Socialismo estos dignos camaradas, a quienes rogamos encarecidamente sean incansables en la propaganda de EL SOCIALISTA en el Centro Obrero, en el taller, en barberías, cafés, fondas, posadas, ventas, viñas, cortijos, dehesas, lo propio que entre los recolectores, entadores de frutas y hortelanzas, etc. Todos los trabajadores deben suscribirse, por lo menos, a EL SOCIALISTA de los viernes, dando nota al entusiasta correligionario Juan Fernández, quien reparte a domicilio el honrado diario que defiende a los trabajadores.—A. R. R.

BENEJUZAR, 8.—Ha ingresado en esta Agrupación el compañero Juan Hernández Fernández, el que acude a nuestras filas animado de los mejores deseos para trabajar en pro de las ideas socialistas. Sea bien venido.—A. Velasco.

ALMANSA, 8.—Han sido altas en la Agrupación Socialista los compañeros Lorenzo Sánchez, de esta ciudad, y Abril, de Alicante, que se ha trasladado aquí, y hace muchos años se encontraba lejos de nuestras filas.

Imitad este ejemplo, compañeros, y alistaos nuevamente a la Sociedad, a la que ya pertenecisteis y la abandonasteis por errores de la vida.

Aquí tenéis los pasos de un convento.—Ovidio Salcedo.

GANDIA, 8.—En la última asamblea general ordinaria celebrada por la Agrupación Socialista de esta localidad se ha dado ingreso en la misma a ocho nuevos compañeros, todos los cuales vienen a nuestras filas animados de los mejores deseos en favor de las ideas.

Entre estos compañeros figuran el camarada José Camps, antiguo afiliado, a pesar de su juventud, que ha regresado de cumplir sus deberes militares en África, y el querido amigo y notable artista, ciego, compañero José Martí, que la regresado a Gandia después de permanecer unos años en América.—J. R.

La plaza de la República en Berlín

BERLIN, 8.—El Ayuntamiento de esta capital ha aprobado, por 122 votos contra 81, una proposición presentada por los socialistas pidiendo que en lo sucesivo la Koenigsplatz (plaza del Rey) se denomine plaza de la República.

LA RUSIA DE LOS SOVIETS

Se prohíbe la entrada

LONDRES, 7.—Por noticias transmitidas de Moscú se sabe que el Gobierno soviético ha prohibido la entrada y permanencia de extranjeros en las regiones siguientes: República de Jakuski, islas Vaigrah, Kolguev, Nueva Zembla y República de Turkmenistán y Usberkistán. No se indican los motivos de la prohibición, aunque parece ser debidos a la presencia en las citadas regiones de numerosos desterrados políticos.—Harry.

Notas ferroviarias

Ayer por la mañana celebró reunión plenaria el Consejo Superior de Ferrocarriles.

Después de aprobada el acta de la sesión anterior, se dió lectura a la relación de asuntos tramitados desde el último Pleno y se leyeron varias comunicaciones, entre ellas una referente a la distribución de fondos de la Caja ferroviaria, entre las dos cuentas que el Estatuto previene, asignándose una a mejoras y adquisiciones en las líneas actuales y otra a construcción de nuevos ferrocarriles. Dada cuenta por el presidente, señor Mayardita, de la propuesta de la Comisión de gobierno interior en relación con los destinos a proveer por concurso para los cargos vacantes en las oficinas del Consejo, se aprobó proponer la terna presentada por la Comisión.

Pendiente de la reunión anterior, se puso a discusión un informe de la Sección de Admisión al respecto de la solicitud de la Compañía del Bidasoa para emitir un serie de obligaciones. A este dictamen había una enmienda presentada por nuestro compañero Anibal Sánchez proponiendo se comunicase a la Empresa que debe hacer primeramente la manifestación clara de si acepta o no la evaluación provisional del valor del establecimiento y del capital del concesionario le fué hecha por el Consejo, y respecto de la emisión de obligaciones, que se volviese a estudiar por la Sección, a la vista de más elementos de juicio, por no considerar suficientes los aportados.

El señor Soto presentó otra enmienda, que coincidía en esencia con la anterior, y puesta a discusión, fué aprobada, con el voto en contra de los representantes de las Compañías.

Por ser la hora avanzada, y quedar bastantes asuntos sin discutir en el orden del día, se levantó la sesión, para continuarla hoy.

Los laboristas y los liberales ingleses

LONDRES, 8.—Los periódicos comientan de modo vario el resultado de lo que llama finitro parlamentario habido entre el señor Lloyd George y ministro y diputado laborista Felipe Snowden. El primero ha declarado que no se trata sino de la coincidencia de dos espíritus inteligentes y bien orientados al apreciar un mismo tema: el de la nacionalización del suelo.

El resultado del debate ha sido que Lloyd George ha señalado los límites que le separan hoy día del Socialismo, y que el Gobierno ha aceptado una proposición por la que se crea una Misión especial que estudie en los Estados Unidos las condiciones de trabajo con el fin de atenuar el paro.

Los periodistas han interrogado a MacDonal—que acaba de regresar de su viaje a la India inglesa y a Ceilán—acerca de los recientes acontecimientos políticos, y aquí contestó humorísticamente que le parece que se ha celebrado un matrimonio y ya se han repartido las flores de azahar.

Hablando de su reciente viaje a la India, manifestó MacDonal su completa disconformidad con el establecimiento de una base naval inglesa en Singapur.—Harry.

Noticias del día

Constitución del Consejo Superior de Combustible.

Bajo la presidencia del marqués de Estella se celebró ayer una reunión en la Presidencia, en la cual quedó constituido el Consejo Superior de Combustible.

Primo de Rivera pronunció un breve discurso, deseando que el Consejo constituido realice una labor provechosa.

El general Héroles ocupó la presidencia al abandonar el jefe del Gobierno.

Se eligió vicepresidente por aclamación al señor Artigas, nombrándose la Comisión Ejecutiva, en la que los señores Gómez Núñez, Fernández de Miranda, Kindelán y Fábregas representan al Estado; los señores Lucio y Chavarril, al Comercio y a la Industria, y el señor Salto, al consumo.

Se nombró otra Comisión que formule con urgencia propuestas para la solución del problema hullaero de Asturias, formada por los señores Lucio, Gámir, Landeta y Salto, acordándose que quede agregado a ella el vocal obrero, Manuel Llana.

La «Ciudad Jardín de Prensa y Bellas Artes».

Se concede el aval del Estado a los intereses de las cédulas inmobiliarias que emita la «Sociedad General de Edificación Urbana» con destino a la construcción de casas para ser habitadas y adquiridas por personas pertenecientes a la Sociedad Cooperativa denominada «Ciudad Jardín de Prensa y Bellas Artes», siendo la cantidad máxima de cédulas que podrá emitir la entidad concesionaria la de ocho millones de pesetas.

La Cooperativa de Funcionarios del Estado, Provincia y Municipio.

También se resuelve satisfactoriamente a favor de la institución Cooperativa para Funcionarios del Estado, Provincia y Municipio el concurso anunciado por real orden del ministerio de Trabajo, Comercio e Industria, fecha 9 de septiembre de 1925, autorizándose a la entidad concesionaria para la emisión de cédulas por valor de diez millones de pesetas.

La fiesta del libro español.

Por real decreto se dispone que el día 7 de octubre de todos los años se conmemore la fecha del natalicio de Miguel de Cervantes Saavedra, celebrando en todos los Centros docentes una fiesta dedicada al libro español.

Para la urbanización de unas barriadas.

Los vecinos y propietarios de la Solana de Aluche y Mosqueteros (Puente de Segovia) han celebrado una reunión, en la que nombraron una Junta directiva de una Sociedad constituida con el exclusivo objeto de gestionar la urbanización de las barriadas mencionadas.

Dicha Directiva ha quedado formada del modo siguiente:

Presidente, don Tomás Delgado Miguel; vicepresidente, don Pablo Serrano Martín; secretario, don Miguel García; vicepresidente, don Florencio Alonso Alonso; secretario, don Pedro Romero Martínez; tesoro, don Casto Garrosa del Pozo, y vocales: don Florencio Martín Credo, don Pablo Jiménez Herrera, don Florentino Sáez Gascón y don Vicente Liscar Prieto.

La mañana en Palacio.

Esta mañana fueron a despachar a Palacio el presidente del Consejo y los ministros de Gobernación y Hacienda. No hicieron manifestación alguna a los periodistas.

Fueron recibidos en audiencia, entre otras personas, las siguientes: el arzobispo de Toledo, los señores García de León y Corral, el embajador de Italia y el coronel Millán Astray.

Los reyes, a Málaga.

Esta noche irán los reyes, con la princesa de Sal-Sam, a Málaga.

Serán acompañados por el presidente del Consejo, el ministro de Fomento, el marqués de Viana, si está mejor de su indisposición, y otros empleados palatinos.

Una conferencia.

En el ministerio de Estado celebraron esta mañana una conferencia sobre política económica internacional los ministros de Estado y de Hacienda, a la que asistieron el secretario general de aquel ministerio y el director general del Timbre.

La acción obrera

INSTALADORES Y MONTADORES ELECTRICISTAS

Sentimiento por la muerte de Pablo Iglesias.—Cuota para el sostenimiento de la Oficina Jurídica.—Imposición de mil pesetas en la Cooperativa Socialista.—Comisión de propaganda.—El mausoleo a Pablo Iglesias.—La jornada de ocho horas. Elección de cargos.—Otros asuntos.

En las últimas reuniones celebradas por la Sociedad de Instaladores y Montadores Electricistas se trataron los asuntos siguientes:

Se acordó por unanimidad que constase en acta el sentimiento por la muerte del querido maestro Pablo Iglesias.

Fueron aprobadas las cuentas del tercer y cuarto trimestre del año 1925 y las gestiones realizadas por la Directiva.

Se aprobaron las siguientes propuestas: Nominación del doctor Torres Fraguas para médico de la Sección de Socorros; nombramiento del compañero Francisco Álvarez (hijo), de Alhambra, para cobrador de la Sociedad; que se aumente en cinco céntimos la cotización, para el sostenimiento de la Oficina Jurídica; que los gastos administrativos de la organización los paguen, por partes iguales, la Sección de Socorros y la de resistencia.

Se acordó imponer al compañero Dionisio Puerto el siguiente correctivo: cien pesetas de indemnización a la Sociedad y el reintegro y la indemnización que había de satisfacer con motivo de los trabajos que realizó durante las iluminaciones, y suspensión de todos sus derechos societarios durante cuatro años.

Al compañero Serrano se le impuso un correctivo de suspensión de todos sus derechos durante un año.

Se acordó imponer la cantidad de 1.000 pesetas en la Cooperativa Socialista.

Se nombró una Comisión de propaganda, por un mes, compuesta de dos compañeros.

Cooperativa Socialista Obrera

Bilbao

San Francisco, 9 y 11, Bilbao. Generadores de todas clases en calidad superior.

Se acordó contribuir con 100 pesetas, más el importe de la cuota equivalente a la de cinco semanas, a la Federación Local de la Edificación.

También se tomaron los siguientes acuerdos:

Construir la bandera de la Sociedad y que las cuotas por falta de asistencia a las juntas se dediquen a tal objeto, y que a los compañeros que vulnere la jornada de ocho horas sin consentimiento de la Directiva se les suspenda los derechos de socorro durante tres meses.

Se eligieron los siguientes cargos: Angel Pedroche, presidente; Alfredo Valdés, secretario general; Antonio Balta, vicepresidente; Eduardo Zamarrón, contador, y Alfonso Balandin y José Barriobero, vocales.

En el teatro de la Casa del Pueblo se reunió ayer tarde la Sección de Obreros en Pan de Viena.

El Comité Central dió cuenta del acuerdo de la Sección de Confitores de dar voluntades a cinco compañeros de la del «Nuevo Gluten».

Después el mismo Comité retiró la propuesta de dar 20 candelestas para que trabajen en la Sección en Pan de Viena.

Tomaron parte en la discusión de dicha propuesta el número de compañeros reglamentario, y todos ellos trataron el asunto con gran elevación de miras.

El espíritu de solidaridad demostrado ayer por los obreros en Pan de Viena, de los que vienen demostrando los de las demás Secciones del Sindicato de las Artes Blancas, los coloca a una gran altura.

La propuesta de dar los 20 obreros candelestas para que trabajen en pan de Viena fué aprobada por unanimidad, después de intervenir los compañeros a que hacemos referencia, y en la forma altruista que señalamos.

ALBAÑILES

Se votan 50 pesetas mensuales para la Caja de los Congresos Internacionales Socialistas.—Mil pesetas para los huelguistas de Adarzo.

En el salón grande de la Casa del Pueblo se reunió ayer tarde la Sociedad de Albañiles «El Trabajo».

Se acordó dar 50 pesetas mensuales para la Caja de los Congresos Internacionales Socialistas, y enviar 1.000 pesetas a los huelguistas de la fábrica de loza de Adarzo (Santander).

Fueron aprobadas las gestiones de trámite realizadas por la Directiva. Mañana continuará la junta.

CARPINTEROS DE ARMAR

Junta extraordinaria.

En el salón pequeño de la Casa del Pueblo celebró anoche junta general extraordinaria la Sociedad de Carpinteros de Armar «La Verdad Social», con asistencia de gran número de asociados.

Se trató en primer término de una petición de ingreso, que la Directiva tramitó reglamentariamente, y que la condición a resultas de lo que determinase la junta general.

Se aprobó la forma en que obró la Directiva, y se acordó no conceder el ingreso solicitado hasta tanto que no haya padados en el oficio.

Se dió lectura a una proposición, a causa de la cual se celebraba la junta extraordinaria, por la que se pretendía establecer incompatibilidad de que ejerciesen cargos los compañeros que actualmente no trabajan en el oficio.

El presidente de la Sociedad, compañero Mariano García Iglesias, manifestó que él estaba dispuesto a dejar el cargo inmediatamente en cuanto hubiese algún compañero que entendiese que no lo debía desempeñar.

Tomaron parte en la discusión varios compañeros, el autor de la proposición la retiró, y por unanimidad se acordó que podían ejercer cargos los compañeros del oficio aunque circunstancialmente no trabajen en él, y, por tanto, que continuase en la presidencia el compañero Mariano García.

A propuesta de la Directiva se aprobó una proposición para que los carpinteros de armar puedan solicitar trabajo en la casa Gamboa y Domingo, previa consulta con la Directiva y autorización de ésta.

CONSTRUCTORES DE CARRUAJES

En el teatro de la Casa del Pueblo continuó la junta general de Constructores de Carruajes.

Fuó aprobada la gestión de la Directiva referente a la cuestión de la casa de carrocería «La Parisiense».

Se leyó la circular de la Junta Administrativa de la Casa, acerca de la campaña que se ha de iniciar sobre la crisis de trabajo y abaratamiento de las subsistencias, y se nombró una Comisión para que, en unión de la Directiva, estudie la forma de contribuir a los gastos que origine dicha campaña.

El «raid» España-Argentina

El «Plus Ultra» sale de Rio de Janeiro.

A las ocho y quince de esta mañana, de nuestro meridiano (cinco y diez del horario brasileño), salió el «Plus Ultra» de Rio de Janeiro.

Regresa a la isla Bonjesús, por avería.

A las cinco y veinte de aquel meridiano regresó el «Plus Ultra» y amerizó en la isla Bonjesús, en la entrada de la bahía de Rio de Janeiro.

Las autoridades de esa capital fueron a la isla para averiguar las causas del regreso, y vieron que éste obedeció a una avería en el motor.

El «Plus Ultra» reanuda el vuelo.

En el ministerio de Marina manifestó que el «Plus Ultra», reparada la avería del motor, reanuda el vuelo a las diez y diecinueve de la mañana, de nuestro meridiano.

Desde Montevideo anunciaron que el «Plus Ultra» llegará allí a las siete y media de esta tarde, de aquel meridiano, y que los aviajeros pernoverán en dicha ciudad.

El parricidio del Romeral

La sentencia.

La Sección segunda de la Audiencia ha dictado sentencia en la causa seguida por parricidio contra Nemesio Juez, por quien el fiscal solicitaba la pena de muerte.

Se condena a Nemesio Juez a la pena solicitada por su abogado defensor, don José Polo de Bernabé, de dieciséis años cuatro meses y un día, estimando la Sala que no existen las agravantes de nocturnidad y deshabitado, y apreciando la circunstancia de considerarle menor de dieciocho años.

Visita al Museo del Prado

Según anunciamos oportunamente, el domingo se celebró la visita al Museo de Pinturas organizada con buen acierto por el Grupo Sindical de Artes Gráficas, acto dedicado a los obreros del Libro y dirigido por el notable artista Francisco Mateos, correligionario nuestro.

Buen número de afiliados al Grupo, bastante personas que simpatizan con este linaje de actos culturales y se agregaron los visitantes del Museo, que se agruparon, rodeamos al cariñoso mentor para escuchar sus explicaciones.

Comenzó éste por dar a conocer—de modo accesible a su auditorio—lo que era y significaba la pintura del siglo XII, representada en las tablas que de esta época se conservan en el Museo. Después, ca se estimo conveniente para nuestra enseñanza, nos llevó ante los cuadros de «el Greco». A la vista de varias obras de este excelso pintor, disertó Mateos—de manera llana si, pero reveladora del entero dominio que tiene en la materia, y con claridad perfectamente inteligible para nosotros—disertó, decimos, acerca de los tres tiempos o épocas que se aprecian en la vida artística de todos los pintores, y de una manera bien acuitada en la obra pictórica del eximio Theotocópuli, y habiéndonos asimismo informado en las composiciones de «este artista»—forma o valor geométrico que se comprueban fácilmente en los cuadros que de este pintor nos iba describiendo nuestro guía.

Acto continuo fuimos conducidos a las salas donde se encuentran los cuadros de aquel sordo pionero, y mahumorado artista algunas veces, que se llamó don Francisco de Goya y Lucientes. Ante la soberana maestría de Goya, hecha notar por Mateos de modo que nos llenaba de orgullo y de simpatía nuestro corazón, nos fué posible admirar no sólo el color y la línea de los lienzos pintados por el maestro insigne—incluso las insuperables telas—, sino también la refinada intención satírica de aquel prócer del Arte, cuyo desenfado tanto debió de preocupar en sus días y tan admirado es hoy por los que lo comprenden.

En verdad que para dar aquí una cabal reseña de los conceptos instructivos propugnados ayer por Mateos en nuestro provecho, es de sentir que no dispusiéramos de un buen cultivador del Arte, o de un repertorio memorioso; pues a nosotros se nos hace casi imposible reflejar con palabras precisas las atinadas enseñanzas que nuestro guía iba deduciendo de la psicología, estilo, proporciones o maneras de la obra de cada uno de los pintores mencionados, incluso de sus defectos; y todo ello dicho además con tal llaneza en la frase y tanta enjundia en el concepto, que aun los jovencillos que atentamente le escuchaban, dábanse cuenta a bal del fondo de las explicaciones que, a manera de introducción a sucesivas visitas artísticas, tuvo la fineza de hacernos ayer Mateos.

Vaya, pues, nuestro aplauso al artista que sabe, a más de conquistar buena fama con sus obras de arte, satisfacer generosamente a los obreros en sus anhelos de cultura, y felicitarlos a la vez, como se merece, al Grupo Sindical de Artes Gráficas por su exquisita labor en pro de la verdadera ilustración y del sano deleite de los trabajadores.

Para la siguiente visita se avisará oportunamente por medio de la Prensa.

Del Ayuntamiento

Muy cerca de las doce pudo, al fin, reunir nuestro «activísimo» Concejo pleno, presidido por el señor Suárez de Tangü.

Primero se nombró la Comisión que ha de estudiar la municipalización de la panadería. Van en ella los señores Carnicer, Garachana y Lovgorri.

Luego los ediles disertaron largo tiempo respecto de la vivienda económica, barata, etc.

Cada concejal expuso una idea, que respondía a su programa particular que en su día presentará a sus electores, si los halla.

Al fin se aprobó el dictamen, que consiste en abrir un concurso entre las Cooperativas, cuyo plazo para la presentación de instancias será de un mes; distribuir entre ellas proporcionalmente el dinero que existe, y, si sobra, adquirir terrenos y urbanizarlos para cederlos luego a Cooperativas o a particulares para que construyan.

Son los dos y cuarto, y como los ediles están ya tan fatigados del esfuerzo realizado, se levanta la sesión hasta el viernes.

Información de sucesos

Una niña con quemaduras.

La niña de siete años Antonia Martín Gil, domiciliada en la ronda de Toledo, 16, sufre quemaduras de pronóstico grave, que se causó al pretender secar una camiseta con la llama de una vela.

Accidentes del trabajo.

Antonio Pérez Merino, de treinta y nueve años, con domicilio en la calle de Magallanes, 24, sufre lesiones de pronóstico reservado, que se causó trabajando en una obra de la calle de Almagro, 16.

—Enrique Casia González, de dieciocho años, con domicilio en la calle de Algeciras, 1, sufre lesiones de pronóstico reservado, que se causó trabajando en una obra de la gorieta de Atocha.

Atropello.

Alfonso Martín Quintanar, de veinte años, con domicilio en la calle de Manuel Lobo, 6, sufre lesiones de pronóstico reservado, que le causó el «auto» 10.865 M., que conducía Pedro Latona Martínez, al atropellarle en la calle de Alcalá.

La Mutualidad Obrera

Se ha reunido el Consejo Central de la Mutualidad Obrera en su sesión ordinaria semanal, para tratar de los asuntos siguientes:

El gerente informa al Consejo de que la distribución del capital, que por causas ajenas al mismo y al Consejo no figura en el último «Boletín», es como sigue: En escritura del señor Jardiel, 3.082,95 pesetas; en un recibo de EL SOCIALISTA, 5.700; en la Cooperativa Socialista (franjas), 700; en el Crédito Lyonnais, 12,50; en propiedades urbanas, 37.458,62. Total, pesetas 46.953,18.

El Consejo por unanimidad acuerda aceptar la dimisión que le fué presentada en la misma noche que se reunió por un determinado profesor, y contestar a su carta rechazando las afirmaciones que hace en la misma, porque no se ajustan a los hechos.

El gerente informa al Consejo de lo actuado en relación con la Comisaría Sanitaria, habiendo sido nombrado en representación de la entidad el compañero Modesto Perera, que actuará en unión de aquel que forma parte de este nuevo organismo por el Consejo de Trabajo.

Se toma en consideración una carta de la Sociedad de Instaladores y Montadores Electricistas.

Reuniones y convocatorias

Pan candelal.

Mañana, a las tres y media en punto de la tarde, se reunirá en el teatro de la Casa del Pueblo la Sección de Obreros en Pan Candelal.

Se ruega la más puntual asistencia, con objeto de empezar la reunión a la hora anunciada.

Tribunal industrial

Señalamiento de juicios para mañana.

A las diez.—Eduardo González Alderete reclama salarios a Rogelio Fluiter. Jurados: Atanasio Martín y Manuel Iglesias, patronos; suplente, Ricardo Téllez. Luis Centenero y Laureano Briones, obreros; suplente, Eusebio García.

A las diez y media.—Bienvenido Hernández reclama salarios a Juliana Quiñones. Jurados: Celestino Paz y Lucio Rodríguez, patronos; suplente, Atanasio Martín. Pedro Fernández y Eusebio Martín, obreros; suplente, Lucio Martínez Gil.

A las once.—Ángel Palomeque reclama salarios a la Compañía Automóviles Taxímetros de Madrid, S. A. Jurados: Eduardo Lastra y Ángel Marcos, patronos; suplente, Alejandro R. Bermejo. Fermín Blázquez y Pedro Fernández, obreros; suplente, Eusebio Martín.

A las once y media.—Silvestre Rivert González reclama salarios a la Compañía Automóviles Taxímetros de Madrid, S. A. Jurados: Celestino Paz y Ricardo Téllez, patronos; suplente, Manuel Iglesias. Lucio Martínez Gil y Luis López, obreros; suplente, Laureano Briones.

En la Diputación provincial

Esta tarde, a las dos y cuarto, se reunió el Pleno de la Diputación, con la asistencia de la mayoría de los diputados, para tratar sobre el concurso abierto y acordado en la sesión del Pleno anterior acerca de la recaudación del impuesto de cédulas personales.

En la sesión indicada se concedió el derecho de tanteo al primer solicitante, a petición suya.

Después de acordado, todos los diputados creyeron justo volver del acuerdo, que colocaba en condiciones inferiores al resto de los concursantes.

Por estas razones, en la sesión de hoy, sin discusión y por unanimidad, se apro-

Notas irunesas

Federación Local de Sociedades Obreras de Irún.

Después de ser aprobada el acta, y a propuesta de un compañero, se hizo constar en acta el sentimiento de esta Federación por la muerte de Iglesias. Asimismo se acordó también adquirir una amplificación para colocarla en el sitio preferente del Centro Obrero.

En la elección de cargos quedó constituido el siguiente Comité: Presidente, Marcelino Colinas; secretario, Francisco Fernández; tesorero, Cruz Ortiz, que, con los demás delegados, constituirán la dirección de la Federación Local.

La Mesa de discusión quedó constituida de la siguiente forma: Presidente, Benito Boda, y secretarios: Rufo Martínez y Gregorio Lana.

Para revisores de cuentas: Miguel García y Justo Parra.

Radiotelefonía

Programa para hoy.

MADRID (Unión Radio, 375 metros).—De diez de la noche a una de la madrugada: «Campanadas de Gobernación»; emisión dedicada al «raid» Palos-Buenos Aires; saludo a los oyentes con motivo del «raid», por el general Soriano, jefe de los servicios de Aeronáutica militar; «Los héroes Franco, Ruiz de Alda, Rada», por Luis Medina, con ilustraciones musicales; «Importancia científica del «raid» y su preparación», por el comandante Herrera; «La primera etapa del «raid» narrada por un pasajero», por don Leopoldo Alonso; «El desarrollo del «raid», por don Joaquín Pérez Seoane, jefe de los servicios de vuelo de la Aviación militar, con ilustraciones musicales. Noticias de última hora. Últimas cotizaciones de Bolsa. Retransmisión del jazz-band The Kendall Six y orquesta de tangos Idoñez, del Palacio de Hielo.

Crónica teatral

Rosario Pino, en Pavón.

Mañana, miércoles, se presenta en el popular teatro de la calle de Embajadores la compañía que dirige la actriz Rosario Pino, con la obra de los señores Alvarez Quintero «Cancionera».

«La sombra de Hamlet».

El viernes se estrena en el teatro de La Latina, por la compañía de Borrás, la nueva escena de Alonso de Arellano titulada «La sombra de Hamlet».

Eslava.

Margarita Xirgu debutará el jueves, a las diez y cuarto, con el estreno de la comedia de Luis Fernández Ardavin «El deseo».

Actos para hoy

A las diez y cuarto, en el teatro de La Latina, reposición de la comedia «La mala ley».

A las diez y media, en el teatro de la Princesa, beneficio de María Guerrero, con el estreno de la obra de los hermanos Machado «Desdichas de la fortuna, o Juliánillo Valcárcel».

A las diez y media, en el teatro Alkazar, reposición de la obra «La venganza de Don Mendo».

Para mañana.

A las cuatro, en el frontón Jai-Alai, partidos de pelota a pala y remonte.

A las seis, en la Biblioteca Diplomática, conferencia del catedrático doctor don Lucio Gil Fagoaga, sobre «Sexto Empírico y la Lógica».

A las siete, en la Academia de Jurisprudencia y Legislación, conferencia de don Regina Lame O'Neill, sobre «El Cooperativismo en el espíritu de las leyes».

A las siete, en el Instituto Francés, conferencia del señor Laplane, acerca de «Las últimas novelas de François Mauriac».

A las siete y media, en su domicilio social (Españoles), el Colegio de Médicos, la Sociedad Odontológica Española celebrará junta de carácter social-profesional.

En la Casa del Pueblo.

A las tres y media de la tarde, en el teatro, se reunirá el Sindicato de Artes Blancas (Sección de Obreros en Pan Candelal).

A las seis y media, en el salón grande, Albañiles.

A las ocho de la noche, en el salón pequeño, Fundidores Tipográficos.

Espectáculos

Funciones para mañana.

PRINCESA.—A las diez y media de la noche, Desdichas de la fortuna, o Juliánillo Valcárcel.

APOLO.—A las seis y cuarto y a las diez y cuarto, El chavalillo.

LA LATINA.—A las seis, El bandido de la sierra.—A las diez y media, La mala ley.

INFANTA ISABEL.—A las seis y media, Los trucos.—A las diez y media, La mano de Alicia.

REINA VICTORIA.—A las seis y media y a las diez y cuarto, La boda de Quinta Florencia.

FUENCARRAL.—A las seis y cuarto, La tela.—A las diez y cuarto, Al Escamplot (estreno).

NOVEDADES.—A las seis, Los gavilanes. A las diez y media, Mañana de sol y Juan Caballero.

EL OYON.—A las diez y media, debut de la comedia de Rosario Pino: Cancionera.

MARTÍN.—A las siete y media, El paraíso perdido.—A las diez y media, Ojo por ojo y Cleopatra.

ROMEA.—A las seis y media y a las diez y media: Hemy-Elas. Orquesta de Montenegro, Zulma, la española. De polo a polo, Hermanos Pinillos, Esteso, Tenorio «bien».

CIRCO DE PRICE.—Grandiosa función a las diez y cuarto.

CENTRO.—A las cinco y a las nueve y tres cuartos, Currito de la Cruz (pausa los hijos).

CINE GRAVIN.—El cine selecto y familiar, tarde y noche, La sinventura.

REAL CINEMA.—A las cinco y media y a las diez y media, Actualidades Gaumont, la senda del pasado, La quimera del oro (por Charlot).

PRINCE ALFONSO.—A las cinco y media y a las diez y media, Actualidades Gaumont, la senda del pasado, La quimera del oro (por Charlot).

MONUMENTAL CINEMA.—A las cinco y media y a las diez y media, El «raid» Huelva-Buenos Aires, Buen testigo, El Niño de las Monjas.

ROYALTY.—A las cinco y media y a las diez y cuarto, La misera (cómica). Un mes de cine hora, Novedades internacionales. El fantasma de la Opera (segunda jornada, final).

CINEMA ARGUELLES.—A las cinco y media y a las diez, Un secreto bajo los hielos, Don Quintín el Amargao, El mulo de hierro (gran risa).

CINEMA ESPAÑA.—A las cinco y media y a las nueve y media, Los hijos de nadie.

CINEMA GOYA.—A las cinco y media y a las diez y cuarto, Noticiero Fox, Mulo de hierro (parodia), Sendas estrellas, por Shilley Masson; El que recibe el bofetón, por Lon Chaney.

EL MULO DE HIERRO (graciosa parodia), Nobleza baturra.

Advertisement for MAP typewriters. Features an image of a typewriter and text: 'Campeón de velocidad', 'Campeón de precisión', 'Campeón de número de copias', 'CONCURSOS INTERNACIONALES', 'MAGIC-CITY, octubre, 1924 y FERIA DE PARÍS, mayo, 1925', 'AGENCIA GENERAL PARA ESPAÑA', 'Casa SARRIA. Apart. 216. ZARAGOZA', 'AGENCIA REGION DEL CENTRO', 'S. A. DHOT. Diego de León, núm. 4. MADRID', 'En toda máquina MAP que se venda a las organizaciones obreras se reservará un tanto por ciento equivalente a la comisión a beneficio de la imprenta propia de EL SOCIALISTA.'

Advertisement for SANTONA (SANTANDER) and Cooperativa Socialista de Eibar. Features a logo for 'CONSERVAS DE PESCADOS' and text: 'Trabajadores! Propagad y leed vuestro diario EL SOCIALISTA', 'San Salvador del Valle (Vizcaya)', 'La Cooperativa obrera de consumo La Aurora pone a concurso la plaza de contador-administrador, con el sueldo de 250 pesetas mensuales

9 de febrero de 1926

Nuestros progresos

ZARAGOZA, 8.—Ha celebrado nuestra Agrupación junta general ordinaria, asistiendo más de cien correligionarios. Se aprobó el acta de la sesión anterior, el estado de cuentas y la gestión del Comité.

Se acordó solicitar el indulto de Viñuela y enviar 25 pesetas para el monumento a Iglesias. Se procedió a la renovación reglamentaria de cargos, quedando el Comité constituido por Isidoro Achón, presidente; Máximo Gracia, vicepresidente; Pedro Ros, secretario; Bernardo Aladrén, vicesecretario; Nazario Sanz, tesorero; Elías Luis Moreno, contador, y Antonio Felip, Francisco Echegoyen, Antonio Puyo y Luis Anel, vocales.

Todos los correligionarios están muy satisfechos por la buena marcha de la Agrupación.—Ch.

Comisión de propaganda. ALICANTE, 8.—El Comité de la Agrupación Socialista ha nombrado una Comisión de propaganda compuesta de los correligionarios más jóvenes de nuestra Agrupación, compañeros Amando Sierra, Vicente Martínez, Rafael Gisbert y Vicente Moltes.

La misión de estos camaradas es trabajar para conseguir atraer a la Agrupación elementos de vería de los muchos simpatizantes con que nuestro redentor ideal cuenta en esta población.

Se espera que dentro de breve tiempo tendremos un buen número de altas.—Sierra.

Nueva Sociedad Obrera. LOS PEDROCHES, 8.—Ya llegan el número de ciento los trabajadores que desean constituirse en Sociedad en el importante pueblo de Villavieja de Córdoba. En cuanto se reciban instrucciones para realizar las primeras gestiones se nombrará una Comisión que se encargue de llevarlas a la práctica.

Esta nueva entidad seguirá la táctica de la Unión General en lo económico y la del Partido Socialista en lo político, porque todos los trabajadores simpatizan con nuestros ideales.—Antonio Fernández.

La Cooperativa "El Dos de Abril" Hemos recibido el balance que la Cooperativa "El Dos de Abril", de Pueblonuevo del Terrible, ha editado, y que comprende los meses de mayo y diciembre últimos, años inclusive, del cual copiamos los datos que en el aparecen del capital activo y pasivo, como asimismo las cantidades mensuales de ventas realizadas en los meses indicados.

Capital activo y pasivo.—Mayo 1925: Activo, 25.298,29 pesetas; pasivo, 47.291,47. Diciembre 1925: Activo, 45.496,55 pesetas; pasivo, 66.144,03.

Explicación a estas cifras: La cantidad de 66.144,03 pesetas se descompone así: Por débitos normales por géneros durante esta época en cuenta corriente, 29.755,63 pesetas; de débitos atrasados de los años 1922-23-24 y parte del 25, 23.512,40 pesetas, más el capital aportado por los socios.

Ventas realizadas. Mayo de 1925 (parte de gestión antigua), 12.016,45 pesetas; junio (nueva gestión directiva), 12.866,35; julio, 14.463,35; agosto, 18.320,65; septiembre, 19.827,20; octubre, 25.223,75; noviembre, 31.811,35; diciembre, 43.583,30 pesetas.

Otros datos interesantes. Durante el espacio que media entre el 11 de mayo de 1925 al 31 de diciembre pasado, se han producido las siguientes:

FELIPE PEÑA CRUZ IMPRESOR Se hacen toda clase de trabajos tipográficos. PIZARRO, 16 Teléfono 14-02 M.

CARBONES SEGOVIA ENCINA: Despacho, 25 céntimos kilo, desde 5; CISCO, 11, desde 5.—Domicilio: ENCINA, 40 kilos, 11 pesetas; CISCO, 5,50; PICON, 8 pesetas; HERRAJ, 10; ZARAGALLA, 9; BOLAS-ENCINA, 5,75; COK, 5; OVOIDES, 3,50; ANTRACITA, 5,25; GRANADILLO, 4 pesetas. Peso exacto garantizado Almacenes: Peñuelas, número 10.—Teléfono M-604 Ventas por mayor y menor en Almacén

DESPOCHOS: San Vicente, 3 (frente al Tribunal de Cuentas).—Valencia, 2.—Alberto Aguilera, 47.—Barco, 13.—Calatrava, 16.—Embajadores, 37.—Pez, 14.—Glorieta de Quevedo, 3.

NOTA.—Con objeto de favorecer a los lectores de EL SOCIALISTA, los carbones de encina que compran en almacén o despacho se les rebajarán 2 céntimos en kilo y 25 céntimos en saco a domicilio, presentando este anuncio.

COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA Despacho central: LIBERTAD, 26 Sección Zapatería: GRAVINA, 16 Sucursales: Arganzuela, núm. 1 :: Valencia, núm. 5 Pilar de Zaragoza, núm. 41 Martínez Campos, núm. 1 TRABAJADORES!! Comprad en vuestra Cooperativa y obtendréis buen peso, medida exacta y precio justo.

ampliaciones, instalaciones y servicios: Fue instalada la sucursal número 1, en la travesía de Cánovas, número 21. Se adquirió un carro, una mula y animales. El horno de la panadería se repuso. Hubo que aumentar la dependencia. Se sacrificaron 116 cerdos. De 16.420 panes expendidos en mayo anterior, pasamos a 35.429 durante el mes de diciembre último. Y actualmente esta Junta tiene una propuesta pendiente de aprobación de la general para modernizar determinados servicios. Celebramos mucho el progreso realizado por la Cooperativa "El Dos de Abril" y deseamos cordialmente siga progresando en los servicios establecidos y en los que establezca, para bien de los trabajadores de Pueblonuevo del Terrible.

Subscripción para el monumento a Pablo Iglesias

Table with 2 columns: Peetas and Suma anterior. Lists names and amounts for the subscription to the monument to Pablo Iglesias.

SALAMANCA.—En junta general celebrada por la Agrupación se tomó el acuerdo de dar una peseta por afiliado para la suscripción del monumento que en el Cementerio Civil ha de erigirse al honrado maestro Pablo Iglesias.—Enrique Arroyo.

TOLESA.—Hace unos días se depositó en el giro postal, siendo el remitente Francisco Bueno, la cantidad de 50 pesetas. Esa cantidad la envía la Sociedad de Oficios Varios para la suscripción del monumento a Iglesias.—Canario Fernández.

BLACHE.—Por giro postal remitidos 5,50 pesetas, con destino a la suscripción del monumento a Iglesias, recaudadas entre los siguientes compañeros: Amador Millán, 1 peseta; Antonio Marco, 1; Domingo Romero, 0,50; Dolores Gil, 1; Francisco Cantos, 0,50; Francisco Jiménez, 1; Francisco Martínez, 0,50; Jesús Blanco, 0,50; José Bernabéu, 0,50; Juan Poveda, 0,25; Juanito Poveda, 0,15; José Bouste, 1; José Cremades, 1; José Pérez, 1; José Miralles, 1; Luis Arriés, 1,25; Luis Martí, 1; Martín Vergara, 0,50; Manuel Belda, 1; Nicolás Vergara, 0,55; Salvador Bauste, 1; Paquito Poveda, 0,15; Vicente García, 0,50; Gabriel Collado, 0,50; Obrero "El Querido", 1; Angel Sáez, 2; Eleuterio Marco, 0,50; Cristóbal Vergara, 0,25; Francisco López, 0,25; José Martí, 0,25.—Arriés.

Felicitación a Seisdedos ALMANSA, 8.—Reciba el camarada Miguel R. Seisdedos mi más sincera felicitación por su última poesía publicada en nuestro querido diario EL SOCIALISTA, por su ingreso en el Partido y por su juramento ante el cadáver del querido "abuelo".—Ovidio Salcedo.

Leed LA VOZ DEL TRABAJO, de Santander. Dirección: Magallanes, 6, Casa del Pueblo.

Por la imprenta propia

Una acción de 50 pesetas. VALLADOLID, 8.—La Agrupación Socialista adquiere una acción de 50 pesetas con el producto de los 15 por 100 de las dietas de los vocales obreros de la Junta local de Reformas Sociales.—Vicente de la Torre.

Llegaremos a las sesenta acciones! BARCELONA, 8.—Como ya conocen los lectores de EL SOCIALISTA, en este pueblo, y por iniciativa de un puñado de socialistas, se creó un grupo de camaradas que con gran interés y entusiasmo están llevando a cabo una obra verdaderamente eficaz, que reportará grandes beneficios a la Cooperativa Gráfica Socialista, y que, de ser imitada por los demás pueblos, pronto, muy pronto sentiríamos el placer de saborear los frutos del árbol llamado imprenta propia.

Cuando los citados camaradas lanzaron la idea, gritamos: «Llegaremos a los cincuenta», a conquistar 50 camaradas que, con muy poco sacrificio, se comprometerían a la adquisición de la Cooperativa Gráfica Socialista, 50 acciones, es decir, a recaudar 2.500 pesetas para la imprenta propia.

Y he aquí que, sin transcurrir aún los tres meses, podemos decir que nuestro grito, lo que entrañaba un compromiso formal, un compromiso socialista ante todos los camaradas de España, está hoy plenamente, sobradamente cumplido.

En la actualidad contamos en la lista con 53 acciones, con 53 camaradas y entidades que se han comprometido a cumplir tan elevado fin. Hasta la fecha van recaudadas 1.286 pesetas y adquiridas 28 acciones de 50 pesetas; el resto, hasta completar las 2.500 pesetas, lo enviaremos en plazo breve, pues la recaudación se realiza con creces.

Y ahora nos hemos propuesto llegar a los 60, y llegaremos, pues... por algo somos socialistas. ¡Adelante, camaradas!

Otro Grupo pro imprenta. BURGOS, 8.—He aquí los nombres de once compañeros que se han comprometido a pagar cinco pesetas mensuales para la adquisición de la Cooperativa Gráfica Socialista: Esteban Guisasaola, Luis Labín, Hipólito Hidalgo, Alfredo Pérez, Lorenzo Rodríguez, Isidoro Tenart, Gregorio Rueda, Pedro P. Canales, Eduardo Puente y Paulino Palazuelo; en total, once, cuyas 55 pesetas primeras le han sido entregadas al camarada Cayetano Redondo a su paso por ésta.

También hemos entregado cinco pesetas más al indicado compañero del primer plazo de una acción de 50 pesetas a que se ha suscrito el compañero Carlos Pinar.—Luis Labín.

Otra acción de 50 pesetas. LOS PEDROCHES, 8.—Adjunta os envío la cantidad de 20 pesetas, a cuenta de una acción de 50 de la Cooperativa Gráfica Socialista, para contribuir a que sea pronto un hecho la adquisición de una imprenta colectiva donde pueda hacerse nuestro querido diario EL SOCIALISTA.—Antonio Fernández.

ACCIONES PARA LA COOPERATIVA GRAFICA SOCIALISTA. LAS QUE SE HAN PAGADO PLAZOS

Table with 2 columns: Peetas and Suma anterior. Lists names and amounts for the subscription to the printing press.

HOSPEDAJE Los representantes obreros le encontrarán bueno y económico en la Casa de viajeros de Félix de la Riva, calle del Prado, números 16 y 18, segundo izquierda. Madrid.

Pildoras purgantes "Progreso" Remedio seguro y sin peligros del estreñimiento habitual. Cura las cefalalgias congestivas.

Elixir "Progreso" de simaruba compuesto Tónico aperitivo, reconstituyente. El mejor en convalecencias y estados de debilidad.

Mixtura analgésica "Progreso" Calma en el acto las neuralgias y dolores de todas clases, incluso el dolor de muelas.

Sellos antigripales "Progreso" Curan la gripe, calman el dolor de cabeza, combaten con éxito todos los estados febriles.

Neisserol "Progreso" Preparación balsámica contra la blenorragia. Una sola caja cura en la generalidad de los casos. Exitos asombrosos. De venta en las mejores farmacias, y en la del autor, Conde-Duque, 22, Madrid.

NO DUDE V. EN CATARROS, NEURALGIAS, GOLPES YODEOSAL USO EXTERNO.—Compuesto de yodo, mentol, éter salicílico y alcanfor, calma al instante. CURA INFALIBL No macha la piel, no quema, el producto yodado Es mejor que la Tintura de yodo

COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA Despacho central: LIBERTAD, 26 Sección Zapatería: GRAVINA, 16 Sucursales: Arganzuela, núm. 1 :: Valencia, núm. 5 Pilar de Zaragoza, núm. 41 Martínez Campos, núm. 1 TRABAJADORES!! Comprad en vuestra Cooperativa y obtendréis buen peso, medida exacta y precio justo.

COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA Despacho central: LIBERTAD, 26 Sección Zapatería: GRAVINA, 16 Sucursales: Arganzuela, núm. 1 :: Valencia, núm. 5 Pilar de Zaragoza, núm. 41 Martínez Campos, núm. 1 TRABAJADORES!! Comprad en vuestra Cooperativa y obtendréis buen peso, medida exacta y precio justo.

Resumen del extranjero

PARIS.—En la Cámara de diputados se ha discutido el artículo que transforma los títulos al portador en nominativos, para evitar el fraude. La reacción pedía el desglose de este artículo: pero fué derrotada por radicales y socialistas.

—Ha llegado el mariscal Pétain. En la estación fué recibido por diversas personalidades. Poco después fué a informar del viaje a España al señor Briand.

LONDRES.—El Partido Socialista Independiente, que, como es sabido, forma parte del Consejo General de las Trade-Union, ha rechazado nuevamente la admisión de los comunistas en las organizaciones del Partido.

—MacDonald ha manifestado que no ha hecho declaración política ni sobre los acuerdos anglo-italianos ni sobre ningún otro particular, pues desde que salió de Londres no ha hablado con ningún periodista. Por tanto, es falso cuanto le atribuye un diario francés.

BERLIN.—El Consejo de ministros ha acordado el ingreso de Alemania en la Sociedad de Naciones, y ayer tarde se envió a Ginebra la petición en debida forma.

—El Gobierno ha tratado del discurso de Mussolini pronunciado en la Cámara italiana. El ministro de Negocios extranjeros, señor Stressemann, al discutir en el Reichstag la cuestión del Tiro, contestará a Mussolini.

BUDAPEST.—El conde de Bethlem trata de justificar su actitud en el asunto de la falsificación de billetes, rechazando las acusaciones. Dice que no está dispuesto a dejar su puesto de jefe del Gobierno.

BUCAREST.—Según noticias, el príncipe Carol ha pedido la anulación del acta en que renunciaba a sus derechos al trono de Rumania.

PEQUIN.—Se han declarado en huelga los jueces del Tribunal Supremo de China porque hace tres meses que no cobran sus salarios.

LISBOA.—Han sido conducidos a las Islas Azores los principales cabeceillas de la insubordinación militar última. Allí aguardarán la sustanciación del proceso regular que se instruye contra ellos.

NUEVA YORK.—Durante la violenta tempestad de nieve de estos últimos días se sabe que han fallecido 30 personas congestionadas por el frío.

"Informaciones Sociales" y la Cooperación

En el número correspondiente al pasado enero publica esta excelente revista, que en español edita la Oficina Internacional del Trabajo, tan acertadamente puesta a cargo de nuestro querido camarada Fabra Ribas, un hermoso trabajo debido al gran teórico de la Cooperación, A. Egger, bajo el título de «La Cooperación y el derecho cooperativo».

El ilustre catedrático de la Universidad de Zurich ofrece a los trabajadores que se apasionan por este tema una serie de atinadas consideraciones desde el punto de vista del Derecho, que les puede servir para enriquecer sus conocimientos en la difícil materia.

Bien se porta «Informaciones Sociales» con la Cooperación. Esta actitud se la brindamos a los compañeros cooperativistas para que correspondan debidamente a este proceder. Todos deben leer la revista y propagarla entre su medio, que será igual seguir un completo curso de Cooperación, y además prestar un excelente servicio al movimiento, pues nadie debe dudar que dondequiera que sea leída «Informaciones Sociales» brotarán amantes de la Cooperación bien impuestos del tema.

Cooperativismo de producción Diecinueve entidades cooperativas de producción pertenecen a la Oficina Cooperativa Belga, las cuales han vendido una cantidad de artículos, durante el año de 1924, cuyo valor excede de 16 millones de francos. Estos artículos, en su inmensa mayor parte, han sido distribuidos al consumo por medio de los organismos cooperativos, cuya es misión. De aquí resulta que el beneficio que han rendido el millar aproximado de trabajadores que se ocupan en estas empresas ha quedado íntegro dentro de la economía proletaria.

Entre estas 19 Sociedades productoras figuran cinco imprentas cooperativas: la

prenta socialista de Bruselas, las imprentas cooperativas obreras de Cuesnes, la Louvrière y Huy, y por último, la imprenta del pueblo de Namur. La primera ha rendido en el citado año un producto de 3.800.000 francos; la segunda, de 650.000; la tercera, de 854.450,35, y la cuarta, de 488.079,57. De la última carecemos hasta el presente de datos concretos sobre este punto.

Hay compañeros que al hablar de la imprenta propia para el diario obrero español mueven la cabeza, con aire de duda, en cuanto al éxito de la empresa. Surmen esos compañeros las anteriores cifras, y vean si no les dice nada su total. En todo se triunfa cuando hay fe en las ideas.

La MAP (anuncio página segunda) es la máquina que tiene la Agencia general en Zaragoza.

A la Comisión Ejecutiva del Comité Nacional del Partido Socialista Obrero Español Los que suscriben, elegidos (con arreglo al artículo 63 de la Organización General del Partido) Comisión revisora de cuentas de la Administración de EL SOCIALISTA, emiten dictamen acerca del cumplimiento de su cometido:

En la forma acostumbrada, y teniendo a nuestra disposición los libros y documentos necesarios, y con las mismas facilidades que en revisiones anteriores, examinamos las cuentas del segundo semestre del año 1925, dictamos se solicita nuestro dictamen.

Partiendo del saldo de Caja de 30 de junio de 1925, que arroja una existencia en metálico de 2.577,67 pesetas, comprobamos hasta el 31 de diciembre de dicho año, cuya existencia o saldo es de 4.650,37 pesetas. El resumen del balance general y del inventario es a saber:

Table with 2 columns: Peetas and Activo. Lists financial figures for the cooperative.

El presente ejercicio se ha saldado con una pérdida de 1.747,35 pesetas, cantidad igual, por lo tanto, a la que aumenta el capital pasivo, toda vez que en el correspondiente al primer semestre de 1925 era de 51.213,13 pesetas y en éste es de 52.965,48 pesetas.

Tal pérdida no representa el resultado industrial obtenido, pues si a las 1.747,35 pesetas agregamos las 18.315,74 pesetas recaudadas por donativos durante el ejercicio, tendremos un déficit industrial en el semestre de 20.063,09 pesetas, o sea de 3.343,85 pesetas al mes.

El déficit se ha producido por la disminución en los donativos de las dichas 1.868,38 pesetas, toda vez que aquél ha sido solamente de 1.747,35 pesetas.

Englobado el resultado de los nueve últimos meses que corresponden a la gestión del actual Comité, resulta en conjunto un beneficio—no ganancia industrial—de 43.430,77 pesetas.

Notas esperantistas

Nuestros simpatizantes portugueses han reorganizado su Sociedad nacional esperantista, que durante unos años trabajó con nosotros, integrando una Federación ibérica.

Su órgano periodístico será «Portugala Esperanto», que se editará en Lisboa, rua da Graça, 31, según anuncian en el recién aparecido número 1.

Felicitemos a nuestros amigos de Portugal, confiados de que no necesitan excitaciones para trabajar con entusiasmo nacionalmente en esta cruzada internacional.

El ministerio de Instrucción pública de Finlandia ha subvencionado la organización de un Curso especial de esperanto para los maestros durante las vacaciones de Navidad.

Como texto se utiliza en estos Cursos uno editado por el Estado y compuesto por el señor E. Setälä, profesor de Lingüística de la Universidad de Helsingki, y en la actualidad ministro de Estado en Finlandia.

La simpatía de las clases directoras de Finlandia por el esperanto quedó bien patente durante el XIV Congreso universal esperantista allí verificado. El propio presidente de la República invitó y agasajó personalmente a la Mesa del Congreso y a las representaciones más significadas. Ahora nos ofrecen una nueva prueba de su espíritu progresivo.

La Federación alemana de Asociaciones técnico-científicas, que reúne las más importantes entidades profesionales, envió su director-administrador al Congreso internacional esperantista celebrado en Ginebra el verano último. Como consecuencia de la información que allí adquirió proyecta utilizar el esperanto para intensificar sus relaciones con las organizaciones extranjeras y con los técnicos de distintos países. Por lo pronto, en su órgano periodístico «El Progreso de la Ingeniería», del que se publican ediciones en alemán, inglés y español, el ingeniero Behrendt comienza a introducir una sección escrita en el idioma internacional.

Un pensamiento del antes mencionado ilustre doctor E. Setälä:

«De la breve vida humana, que debíamos dedicar a un fin determinado, sé nos obliga a separar muchos años para estudios auxiliares, como los de idiomas. Simplificaríamos y daríamos solución íntegra a la necesidad de universal intercambio entre los investigadores adoptando la lengua auxiliar común para la ciencia. Y si se piensa en la conveniencia de ello para satisfacer necesidades del comercio, del turismo, de la política, etc., la decisión es entonces indispensable y urgente.»

F. AZORIN

PEDID SIEMPRE = ANIS GOYA = Y LICOR GRAN DUQUE LA VICTORIA, S. A.—MADRID

Consulforio Médico Medicina general. Especialidad: Piel y venéreo. Horas para obreros: De 7 a 9 de la noche, los lunes, miércoles y viernes. Arango, 8, primero, izquierda. Teléfono 1201 J.

Leed AVANTE, órgano del Partido Socialista. Administración: Marlasca, 5, Casa del Pueblo, Guadalajara.

FÁBRICA DE CONSERVAS Y SALAZONES DE PESCADOS PRODUCTOS DEL MAR CANTÁBRICO

B. Sancifrián (España) La correspondencia, a Santona.

¡EUREKA! Sección económica y saldos de calzado Carrera de San Jerónimo, 46 y Plaza de las Cortes, 8.

En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

HORACIO ECHEVARRIETA Ordenaciones de los Montes del Valle de Ansó (Huesca)

Maderas.-Exploataciones forestales. - Talleres de aserrío y Almacenes en Madrid, Cuenca y Aranjuez

FERNANFLOR, 2, MADRID TELÉFONO 13-70 M.



SERA EL PREFERIDO POR LOS FUMADORES DE GUSTO

Los restos de Tomás Meabe

(Con motivo de su traslado a Bilbao.)

—Somos siete hermanos—dice la niña de ocho años en el poema de Wordsworth—. Dos viven en Conway. Dos andan en el mar. Dos, una hermana y un hermano, están en el camposanto. Yo vivo con mi madre, cerca de ellos, en la caserita del camposanto. —Si dos están en el camposanto—replica el poeta—, sólo sois cinco. —Sus tumbas—sigue la niña—son verdes, a doce pasos de la puerta de mi madre, y los dos están juntos. Muchas veces voy allí a hacer mi calceta y a pespuntear mi pañuelo. Y allí me siento en tierra; me siento y canto para ellos. —Pero cuántos sois—pregunta de nuevo el poeta—si dos están en el cielo? —Oh, señor! —insiste la niña—. Siete somos. —Pero están muertos! —Esos dos están muertos! —quiere el poeta—. Todo inútil. La niña no quiere que sea así, y sigue diciendo: —No, somos siete.

Para la niña del poema de Wordsworth no existe la muerte. Los muertos viven en ella. Les hace compañía y canta para ellos, y ellos la escuchan y la acompañan también. Así somos de niños y así somos de mayores. Y acaso de mayores más que de niños. La vida es como un buque fantasma que se va cargando de muertos. Al salir del puerto, una mañana azul, todo era alegría y cordialidad: las blancas velas de la ilusión desplegadas al viento, la proa hundiéndose en el mar de lo desconocido. Pero la travesía es dura, y poco a poco van cayendo los tripulantes. Y poco a poco todos se van quedando solos, cada vez más solos, rodeados de muertos. Miramos a nuestra conciencia, y es un vasto cementerio. Y los más muertos no son siempre los que murieron, los que no saben que ya están muertos. Los más muertos son muchos que aún viven para sí, pero no para nosotros; muchos que quisimos y ya no queremos; muchos con quienes fraternizamos un día de primavera y a quienes ya hemos olvidado. Y qué trágico es encontrarnos alguna vez con estos muertos que todavía viven y que hace tiempo murieron para nosotros! ¡Qué terrible frialdad emana! ¡Cómo nos conturba y atiere su visión! Tienen la mueca triste y helada de los aparecidos.

Conforme avanza la nave al término sin puerto ni ribera, se va cargando de muertos vivientes, de pálidos aparecidos que han dejado de vivir en nuestro sentimiento y en nuestra inteligencia. Al propio tiempo, sintiéndonos cada vez más solos, más aislados de la vida inmediata y externa, nos place volver los ojos del alma a los muertos que se pudren bajo la tierra, pero cuyo espíritu, purificado, descarnado de la flaca y caduca materia, sigue viviendo en nosotros, cada día con más pureza y con mayor presencia. Y nos gusta conversar con ellos, seguros de que las bajas pasiones de la vida, nuestras debilidades y las suyas no han de turbar nuestro diálogo. La distancia de la muerte nos hace a todos más comprensibles y más comprendedores. No nos estorba la carnadura mortal. Ese es uno de los grandes consuelos de morir. ¡Y quién sabe si Cain mató a su hermano, no por envidia, sino para mejor quererle! ¡Y cuántos hombres no comienzan a vivir sino al morir!

Al cabo de diez años de sepultura en el Cementerio Civil de Madrid, van ahora a Bilbao los despojos de Tomás Meabe. Aunque no del todo desconocido en vida, sólo a partir de su muerte es cuando empieza a ser reconocido verdaderamente. Se adelantó a su tiempo. La conciencia humana es lenta, peregrina para los nuevos valores. Está demasiado llena de reliquias del pasado. Luego, no quiere que perturben su digestión soñolienta. Meabe era una novedad y un perturbador en aquel su Bilbao de las tradiciones y de los pingües negocios. Novedad como escritor, y perturbador como socialista. Su prosa personalísima, de gran poeta y gran satírico—dos cualidades que van frecuentemente unidas—, hechizada de imágenes y de dardos, de poesía y de pasión de justicia, hacía sonreír entonces a la ortodoxia literaria de los pequeños venáculos bilbaínos. Sólo Unamuno, «Juan de la Encina» y pocos más ponían oído alerta a aquella voz heterodoxa en su estilo y en su pensamiento.

También desconcertaba a los lectores de «La Lucha de Clases», que siguió durante unos años. Su ideología no era bastante sistemática. Su lenguaje se salía de los tópicos corrientes. Más que las ideas abstractas le interesaba el dolor inmediato de los hombres. No era un intelectualista, no era eso que se llama un pensador, ni tampoco un hombre de acción. Su mundo era el ensueño y la emoción humana. Soñaba en una sociedad más perfecta y sufría incluso físicamente ante las injusticias de la sociedad contemporánea. Vivía y escribía abrasado por la fiebre que inflamaban en su conciencia las iniquidades circundantes. Su tuberculosis estaba en el pulmón; pero había nacido seguramente de una sensibilidad hiperestésica para el dolor humano. Murió de

sufrir por los demás. A haber nacido con alma de señorito, hoy viviría aún lleno de salud, formando parte de varios Consejos de administración. A menos que hubiera reventado de una comilona o en alguna desenfadada carrera de automóvil.

Su patria ideal no coincidía con la real. Tuvo que salir de Bilbao. Tuvo que salir de España. Era un desterrado en el tiempo y en el espacio. Conoció la cárcel, la expatriación y el hambre. ¡Y todo con qué silencioso heroísmo! Poco antes de la guerra europea volvió a España a morir. Sentía su tierra, su lengua, su pueblo; padeció el destierro como un desgarrado.



Araquistáin, visto por Mateos

meño. Estaba mortalmente herido, como la golondrina de su parábola. Se detuvo unos meses en las cercanías de Miranda de Ebro, aconsejado por su fraternal amigo José Madina-veitia, otro gran inadaptado, otro gran romántico del Socialismo español, que también se adelantó a su tiempo y a quien el tiempo habrá de hacer justicia, por haberse dado integro, como un mártir clásico, a una idea de perfección y a una acción incandescente de humanidad, como médico de almas y de pobres cuerpos dolientes. Allí, junto al Ebro, convivió con Meabe hasta que la guerra me volvió a sacar de España, y allí, junto al gran río ibérico y entre las opimas huertas que fertiliza con su linfa, oía a diario la dulce música de su palabra y me deleitaba contemplando con los ojos de la imaginación la impalpable arquitectura de sus sueños, de aquellos hermosos sueños de convivencia en un falansterio de fraternidad y belleza que él proyectaba construir en aquel paraje ribereño. Era su canto del cisne. Luego, ya desahuciado, se refugió en Madrid, a prepararse para su muerte socrática, serena e irónica, de hombre que supo vencerla con su espíritu hasta el momento mismo en que comenzó a desorganizarse su materia; en aquellos días en que afectuosamente comparaba al doctor Pitaluga, mientras sus sabios y finos dedos explorados golpeaban su incurable tórax cavernoso, a un pájaro carpintero cuando picotea en el tronco carcomido de un árbol.

Ahora vuelven sus restos a Bilbao, a su Bilbao, a su patria chica, en póstuma repatriación, a ser sepultados definitivamente en uno de los valles vecinos, cerca del mar, que él amaba, como hijo de la costa y como viejo marino. La villa que lo arrojó de sus entrañas vivientes, cuando su fuerte personalidad turbaba su modorra mental y su laboriosa digestión económica, recoge ahora sus huesos, tal vez arrepentida de su dureza y acaso orgullosa de haber sido cuna de tal hombre. Hace poco volvían también a España los restos de Ganivet. Son muchos los españoles que viven o mueren en el destierro, en el destierro material o en el destierro ideal. El destino de los mejores españoles ha sido siempre ir por delante del tiempo de su patria, vivir expatriados real o espiritualmente. Pueden decir como el papa Gregorio VII: «Amé la justicia y aborrecí la iniquidad. Por eso mueren en el destierro.»

Todavía no es Bilbao ni es España la patria con que soñaba Meabe. Pero ésta su tardía repatriación al pueblo que lo vio nacer es un símbolo de los cambios que se están produciendo en la conciencia española. El entierro reciente de Pablo Iglesias es otro símbolo. Los españoles comenzamos a entender el ejemplo y la lengua de los muertos más dignos de perennidad, de los que no flaquearon, de los que no se corrompieron, de los que amaron la justicia y aborrecieron la iniquidad, de los que se abrasaron en fiebre de pasión humana y se dieron plenamente a una causa impersonal. Y hablando de continuo con los grandes muertos, incorporándolos a nuestra vida, como se va haciendo con Meabe, gran escritor y mayor hombre, es como los supervivientes pueden mejor entenderse entre sí. Los pueblos más vitales y más solidarios son los que más conviven con sus muertos ejemplares. Y acaso cantando para los hermanos muertos, como la niña en el poema de Wordsworth, aprendemos también a querer mejor a los vivos.

Luis ARAQUISTÁIN
Lee LA LUCHA DE CLASES, semanario socialista de Bilbao.—Dirección: San Francisco, 9 y 11.

Reunión del Pleno del Comité Nacional de la Unión General de Trabajadores

SEGUNDA SESION
A las cuatro y media de la tarde comienza la segunda sesión plenaria, bajo la presidencia de Besteiro y con asistencia de los mismos compañeros que acudieron a la anterior sesión.

El secretario da cuenta de los trabajos que ha venido realizando la Comisión ejecutiva preparando los temas acerca de los problemas que han de llevarse al próximo Congreso de la Unión General, para lo cual se ha dirigido a diversas personalidades. Hoy tiene la Ejecutiva varios de esos temas, que tendrán que ser estudiados por los adecuados organismos para llevarlos debidamente preparados al Congreso. Se aprueba esta gestión.

Habiendo sido nombrado por el último Congreso de Metalúrgicos españoles el compañero Veneciano Carrillo secretario general de dicho organismo, compañero que hoy ocupa la plaza de auxiliar en la secretaría de la Unión General, el camarada Caballero informa de que en virtud de aquel acuerdo quedará vacante dicho puesto de auxiliar. El Pleno se da por informado.

Se da cuenta de que en virtud de acuerdo del Pleno anterior, la Ejecutiva ha adquirido dos acciones de 500 pesetas de la Cooperativa Gráfica Socialista y de que se ha nombrado a los compañeros Caballero y Martínez Gil como delegados propietario y suplente para asistir a las reuniones de accionistas que se van viniendo celebrando para trabajar en la constitución de aquel organismo. Se aprueba lo hecho.

Pasa a tratarse de una propuesta del delegado de Cataluña para que se revisen los sueldos que perciben los compañeros que trabajan en secretaría. El compañero Durán mantiene su propuesta. Besteiro plantea los términos reglamentarios en que está el asunto por los acuerdos del Congreso. Intervienen Lois y Caballero, y se acuerda facultar a la Ejecutiva para que aprecie si procede realizar algún aumento en lo que respecta al personal auxiliar, ya que la retribución de los cargos de la Ejecutiva es facultativa de los Congresos y tienen su cuantía determinada en los Estatutos, por lo que el Pleno se ve imposibilitado de resolver en lo que respecta a estos últimos.

El secretario informa del expediente incoado con motivo de denuncias hechas por Hernández Ruiz y otros contra Manuel Fraile, secretario del Sindicato de Peñarroya. Caballero fue nombrado ponente en dicho asunto y explica al Pleno las diversas incidencias de la cuestión, y en virtud del estudio de todo ello formula el oportuno dictamen. Después de breve intervención del compañero Caballero, por unanimidad se aprueba lo siguiente:

- 1.º El que suscribe, nombrado por la Comisión Ejecutiva para comprobar sobre el terreno la veracidad de lo ocurrido con motivo de las denuncias que Hernández Ruiz ha formulado contra el compañero Manuel Fraile, secretario general de la Federación de Sindicatos de Industria de Peñarroya, acusándole de haber sustraído varias cantidades de la Caja social de dicha Federación, de cuya acusación se han hecho solidarios los compañeros Felipe Perea, Primitivo Mansilla, Natalio Amaro, Rogelio Cerezo, Luciano Pérez, Manuel Costa, Andrés Solomando y Daniel Galeano;
- 2.º Teniendo en cuenta la mala fe que ha guiado a Hernández Ruiz al hacer la denuncia contra el compañero Manuel Fraile, que la expulsión de dicho Ruiz sea firme y definitiva;
- 3.º Que no hallándose en las mismas circunstancias los demás expulsados, puesto que el móvil que los indujo a hacerse solidarios de la denuncia no fué el de deshonrar al compañero Fraile, sino el de que se comprobara la exactitud de los hechos denunciados, que la expulsión de los compañeros Felipe Perea, Primitivo Mansilla, Natalio Amaro, Rogelio Cerezo, Luciano Pérez, Manuel Costa, Andrés Solomando y Daniel Galeano se limite a dos años, a contar desde la fecha que fué acordado por el Sindicato.

Lo que sometió a la aprobación del Pleno del Comité Nacional.

CONCLUSIONES GENERALES DE LA ENCUESTA SOBRE LA PRODUCCION

Esta información, acordada por la Oficina Internacional del Trabajo, contiene las respuestas a tan interesante tema de los Gobiernos, organizaciones patronales, obreras y cooperativas.

SUMARIO

Introducción.—Los hechos.—La explicación de los hechos.—Crisis de las primeras materias.—Crisis del ferrocarril.—Crisis de los transportes.—Crisis de los capitales.—Crisis de los mercados.—Crisis de los cambios.—Consecuencias demográficas.—Crisis de la guerra.—Crisis de la formación profesional.—Crisis de la mano de obra.—Cambios ocurridos en las condiciones de vida de los trabajadores.—La salud obrera.—La crisis psicológica y moral.—La oposición obrera a los hechos.—Las suspensiones colectivas del trabajo.—El paro.—La reducción de la duración del trabajo.—La acción contra la crisis.

Precio: UNA PESETA

De venta en la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe, los de provincias, 40 céntimos para certificado y franquicio.

ción contraria a los deseos de Martínez Gil. Después de breves intervenciones, se acuerda dirigirse a la Comisión paritaria por medio de la Ejecutiva para convenir la forma en que los compañeros de aquella entidad darán cuenta ante los organismos nacionales obreros, y en cuanto a la ampliación de Martínez Gil, se conviene que dicha representación obrera, cuando estime oportuno, procure ver la forma de modificar el sistema electoral de la Paritaria.

La Ejecutiva informa de la circular publicada con ocasión de la real orden acerca de estadística de salarios promulgada por el ministerio del Trabajo y la recomendación que se hizo a las Secciones para que contestaran a dicho cuestionario. Se aprueba lo hecho.

El secretario informa del problema y contestación dada por la Ejecutiva en la consulta de la Federación Sindical Internacional sobre la petición de la Asociación Internacional de Intelectuales. Se aprueba.

También se aprueba la actitud adoptada por la Ejecutiva al adelantamiento del actual Gobierno, manteniéndose en los acuerdos tomados anteriormente.

Se informa de los actos de propaganda realizados por la Unión General desde el anterior Pleno. No se ha hecho todo cuanto convenía a los intereses del proletariado; pero ello no ha sido por falta de deseos. Se aprueba lo hecho.

Páase a dar cuenta de las altas y bajas habidas en este interregno, haciendo constar que las bajas obedecen en su mayoría a disolución: Ha habido 67 Secciones de alta con 6.437 asociados, y 23 bajas, con 1.366 afiliados. Hay, por tanto, un aumento de 44 Secciones, con 5.071 cotizantes.

Se da cuenta de la situación de caja con fecha 7 de febrero, resultando una existencia en caja de 13.587,45 pesetas, después de haber pagado más de 7.000 pesetas de cuotas por el año actual a la Internacional.

La Ejecutiva informa de la intervención que tuvo en el conflicto minero que hubo en Asturias. Se aprueba.

También da cuenta de las gestiones para la celebración de la Conferencia Agraria de Galicia, asunto acerca del cual ha habido diversas dificultades. El secretario informa de que ayer se ha recibido un telegrama diciendo que ya hay permiso por la autoridad para la celebración de aquella asamblea en Lugo. En consecuencia, se acuerda realizar los trabajos de organización de la misma.

La Ejecutiva informa de haber excusado su asistencia a un Congreso de los Sindicatos húngaros, al cual fué invitada nuestra organización.

Acerca del imperialismo fascista

Interesantes resultan para la evolución liberal del siglo XX las declaraciones hechas en París a la prensa francesa por el ministro fascista de Justicia y Cultos, señor Rocco.

Resultan de interés supremo, porque el Italia fascista, el soñado imperio romano, marca una ruta nueva a las organizaciones obreras y políticas, basada en romper todas las fuerzas de oposición que comprometan al Poder central y agruparlas bajo el pabellón negro de las máximas del fascio.

Es, indiscutiblemente, un retorno al cesarismo primitivo; pero es, más que todo, la aspiración definitiva del «duce» de agrupar en torno al púmpireo manto cesáreo todo el pueblo italiano, primero; al mundo latino, después; desafiando la opinión democrática de la civilización.

«Por esas razones me he negado a conceder representación y personalidad jurídica a otros Sindicatos que los fascistas. Por estas mismas razones he tomado medidas contra la prensa de oposición», dice el señor Rocco. Pero esto, que en Italia es posible; esta exaltación a las potencias, que significa el retroceso a las épocas del imperio, aun representando sus teorías en países ligados a Italia por afinidad de raza, encuentra ruda oposición en los organismos internacionales que representan la libertad de opinión, e Italia no puede estar sola, aunque algunos países pretendan plagiar las teorías del fascismo, levantar bandera negra de servilismo, cuando en el mundo entero se lucha contra el dominio de los imperios. El poder absoluto del fascismo imperializado en las palabras del más alto representante de la justicia, es un poder transitorio, como son transitorias todas las dictaduras. Las organizaciones obreras y políticas tienen tras de sí un núcleo considerable de afiliados que representan una parte de opinión, y aunque el fascio, todopoderoso en la actualidad, quiera borrar de un plumazo toda la identidad del pueblo, no puede, en modo alguno, escarlar en el fondo de las conciencias e imponer un criterio diverso a hombres que lucharon siempre por un máximo de libertad y por una amplia tolerancia.

El fenómeno fascista sigue las mismas fases que todas las evoluciones ideológicas: tiene sus adeptos al principio; pero como todos los golpes bruscos, sufre sus requiebros, que terminan en su derribamiento estruendoso. Después de sucesivos apuntalamientos, sigue la trayectoria del fenómeno comunista. Dictaduras que conservan su primitivo carácter mientras subsisten los agentes poderosos que las producen, pero que no pueden vivir solas, tienen que pulsar la opinión de las democracias e incorporar su legislación a las modernas leyes que rigen en los países democráticos.

Las leyes de excepción contra los Sindicatos no son modernas en el fascio; han sido y son «disturbadas» en diversos países. Constituir Sindicatos netamente fascistas no significa que esos organismos van a tener como norma la lucha de clases; esos Sindicatos de que habla el señor Rocco son agrupaciones que, con el nombre de obreras, son libres Sindicatos patronales que desarrollarán tácticas según convenga a los intereses de los que con su dinero ordenan a unos servidores que lo mismo llevan camisa roja de bolchevique que negra camisa de fascista.

El retorno a las luchas violentas tiene su repulsa en la opinión internacional, y de nada sirve que el dictador proclame que su vida está resguardada por esos organismos, que no obedecen a «la dictadura» de una Internacional cualquiera; pero no puede hacer ver a la civilización que esos representantes obreros que invocan continuamente a Dios y al patrón son representantes del orden con la garra, la pistola y el ricino.

Es un mal transitorio el fascismo mientras su demagogia se circunscribe a Italia; pero si las palabras del «indiscutible», traspasando las fronteras, tienen sostenedores; si la lógica fatal de los Sindicatos fascistas se pretende ser catalogada en la ley, es necesario que la opinión obrera, en los Congresos internacionales, tome medidas energéticas que impidan una reacción patronal mucho más funesta que la época del terror, porque, como va apreciándose en los síntomas, se pone al servicio de la burguesía toda la gente maquiavélica que pulula por las ciudades, y que con el apoyo de libres ciudadanos tienen con su manicomio en vilo a los trabajadores conscientes del mundo entero.

Frente a la opinión del señor Rocco está la del profesor Salimbeni sobre la dictadura fascista. Los hombres de cultura superior, los insignes hombres de ciencia y los ideólogos de diversos matices contrastan la opinión del ministro de Justicia italiano y saben a respirar los aires de libertad que se disfrutaban en países donde no es posible una presión del estilo de la fascista.

LA PELICULA DEL ENTIERRO de PABLO IGLESIAS debe admirarla todo buen SOCIALISTA DIRIGIRSE A LA CASA CABALLERO Carmen, 6 y 8. Madrid.

La reorganización del ejército belga

BRUSELAS, 7.—Terminada en la Cámara la interpellación acerca de la dimisión presentada por el señor Keestens, ministro de la Defensa nacional, volvió una moción de confianza al Gobierno, que obtuvo 105 votos de socialistas y católicos y 50 de liberales.—Patou.

LABOR CULTURAL Conferencias para obreros

LÓPEZ ALMAGRO dará el jueves 11 la primera.

MURCIA, 8.—Organizada por la Asociación provincial de Maestros, se darán todos los jueves, a las siete de la tarde, una serie de conferencias de divulgación cultural, exclusivamente para obreros. La primera de estas conferencias se celebrará el próximo jueves, día 11, estando a cargo de nuestro amigo don José López Almagro, el que disertará sobre «El Magisterio y el pueblo».

Cándido PEDROSA

Por el indulto de un legionario

EL FERROL, 8.—En los momentos en que preparase El Ferrol para festejar la feliz llegada a Buenos Aires del comandante Franco, llegaron noticias de que será condenado a la última pena, por el Consejo Supremo de Guerra y Marina, el legionario Espigueru Castelleiro, también ferrolano como el comandante Franco.

El Ayuntamiento y las fuerzas vivas han celebrado una reunión y acordado solicitar el indulto del condenado, dirigiéndose a los periódicos para que apoyen esta petición de un pueblo que va a tributar un homenaje a uno de sus hijos y que quiere también salvar la vida de otro, condenado a muerte.—Usero.

«El Progreso», suspendido

Ha sido suspendido por cinco meses y multado con 500 pesetas el periódico republicano titulado «El Progreso», que aparecía semanalmente en Almería.